Notas Bibliográficas

OLIVEIRA VIANNA.—"Raça e Assimilação. 3ª Edição Augmentada. Bibliotheca Pedagogica Brasileira. 285 páginas.

EN esta obra, una de las más importantes del eminente sociólogo y escritor brasileño Oliveira Vianna, se hace un estudio erudito y desapasionado de los problemas raciales en los países de la América Latina, especialmente en el Brasil.

"Entre los factores, dice, que más han concurrido a obscurecer el valor incomparable de las nacionalidades americanas para los estudios de raza, especialmente para los estudios de biología éthnica, está la acción ejercida por aquellos publicistas y científicos europeos que reaccionaron contra los teorizantes de la superioridad de la raza germánica". Pág. 15.

Esta actitud dió lugar a otra contraria: la de la igualdad de todas las razas, no menos anticientífica que la primera y que trajo como consecuencia nociva la desestimación de los estudios de raza, "pues si todas las razas son iguales, agrega el autor, no vale la pena el perder el tiempo en investigaciones sobre la biología diferencial de las razas, sobre el problema de las razas aptas a la civilización y de las ineptas". Pág. 16.

Pero si esta actitud es admisible en Europa en donde no es posible determinar con exactitud las aportaciones de cada uno de los pueblos que la habitan, a la cultura y a la civilización, y en donde las disparidades raciales no son profundas y las mezclas éthnicas provienen de épocas remotas, en América resulta insostenible.

"Nuestra situación, afirma, en modo alguno es comparable a la de esos pueblos: nuestra formación se realizó de modo diferente. El encuentro de diversas razas humanas venidas de Europa y de Africa, tiene apenas un horizonte de 400 años. Los fenómenos resultantes de los contactos éthnicos, son ahora, desde el punto de vista de las culturas y desde el punto de vista de los cruzamientos, de una evidencia y de una visibilidad, de una claridad que se impone a los más inexpertos observadores". Pág. 18.

Por eso los estudios raciales adquieren en América una importancia excepcional. "Los pueblos americanos son tan precisos para el estudio de la biología de las razas, como los climas tropicales para las investigaciones sobre la fiebre amarilla y la malaria".

Antes de ahora, en el Brasil, son muchos los nombres de grandes autores que cita el sociólogo Oliveira Vianna, como representativos de los estudios raciales; pero bajo el influjo de la corriente anti-germanista, se abandonó la tradición científica brasileña a este respecto. El autor retorna a esa tradición, retoma el problema considerándolo en todos sus aspectos, especialmente en el de la psicología diferencial de las razas y para guiarse en su estudio, se vale de la preciosa contribución que significa la Biotipología humana, moderna disciplina que "ha recolocado los problemas de la psicología diferencial de las razas sobre nuevas bases —sobre bases rigurosamente científicas".

"Ante las revelaciones trazadas por los teóricos de los "tipos constitucionales" —endocrinologistas, biotipologistas, etc.—, ya no hay razón para que se ponga en duda la posibilidad de una correlación entre los tipos de inteligencia y de temperamento descritos por los psico-fisiologistas, psicometristas, mesologistas en general". Pág. 36.

Partiendo de estas ideas, Oliveira Vianna hace un estudio de los tipos antropológicos brasileños: el caboclo, el indio en sus diferentes expresiones, el negro, el mulato, etc.; la interfusión racial, para plantear los problemas de la bio-sociología que se presentan en su patria.

En la segunda parte de la obra, se aborda la investigación sobre los problemas de asimilación en las diversas regiones del Brasil. "En el Brasil, afirma el autor, la obra de caldeamiento y fusión de las razas no está completamente realizada: aún subsisten en nuestra población muchos elementos puros de los tipos éthnicos fundamentales". Pág. 95: negros, indios, colonizadores blancos, etc., etc. En seguida determina el coeficiente de fusión y el índice de fusión en el sentido del llamado melting-pot, de cada uno de los elementos éthnicos que conviven en su país.

Datos estadísticos excepcionales ayudan al distinguido sociólogo en su brillante labor científica, para establecer los coeficientes de homogeneidad y los coeficientes de fusión en los grandes centros de inmigración así como el índice de fusión. Sin embargo, esto no es suficiente. "Grande ilusión sería, dice, suponer que la determinación de estos coeficientes o índices basta para el conocimiento completo de todos los fenómenos resultantes de la interfusión de las éthinias". Pág. 113. Esto se debe a que una tendencia al aislamiento o a la fusión, evidente en una época dada, puede variar si los descendientes del grupo se apartan de ella.

Oliveira Vianna estudia en seguida, valiéndose del método demográfico de Bloom Wessel, la tendencia de asimilación de los grupos aryanos en el Sur. En el Estado de S. Paulo, los coeficientes de homogeneidad, así como en el Río Grande do Sul y los índices de fusión en las mismas regiones. Estudia también otros índices y coeficientes en varios Estados.

El capítulo final de esta interesante investigación está dedicado a los aspectos antropológicos del *melting-pot* en el Sur del Brasil; pero se encuentra con la falta de un estudio estrictamente biométrico para descubrir las leyes de la formación y evolución antropológica de las razas en los pueblos y bajo los climas brasileños. Esa investigación queda fuera de las ciencias sociales, corresponde al campo de las ciencias naturales, "los psicosociólogos se limitan a aguardar que los especialistas realicen sus pesquisas y análisis, para iniciar su tarea interpretativa sobre los resultados obtenidos y determinados, basándose en ellos, las múltiples repercusiones de los factores éthnicos en los dominios de la fenomenología social". Pág. 180.

El estudio de Oliveira Vianna contiene sugestiones y aplicaciones de las teorías biotipológicas, muy interesantes, a los problemas de cruzamiento y asimilación cultural y racial que, aun cuando enfocados especialmente al Brasil y a regiones concretas de ese gran país, ofrecen enseñanzas e ilustran métodos de posible aplicación en todos aquellos Estados latinoamericanos que, en la actualidad, tienen una población heterogénea.

Lic. Lucio MENDIETA Y NUÑEZ.

LAS EDICIONES DE OBRAS SOCIOLOGICAS EN EL FONDO DE CULTURA ECONOMICA DE MEXICO

La Sección de Sociología del Fondo de Cultura Económica, bajo la atinada dirección del Dr. José Medina Echavarría, se viene enriqueciendo constantemente con nuevas obras de gran importancia. A